


La Fédération Terre de Liens est heureuse dʼavoir organisé le vendredi 28 juin dernier,
son Assemblée Générale 2024 à Lille, suivie dʼun CA ouvert le samedi 29 matin.

Accueilli cette année au siège de Terre de Liens Hauts de France, ce temps fort de la Fédération sʼest
déroulé à Lille. Il a rassemblé plus de 70 personnes sur deux jours parmi lesquels :

● Plus de 30 administrateur·ices issu.e.s des 19 associations territoriales composant le conseil
dʼadministration à la gouvernance de la Fédération,

● 20 salariés de la Fédération et des Hauts De France.
● 10 partenaires de Terre de Liens avec les réseaux Relier et Inpact qui étaient notamment

représentés ainsi que le réseau européen Access To Land avec la présence de Terres en Vue
venu de Belgique.

● 10 bénévoles dont les fermiers de lʼéquipe de la Ferme Vert Tige à Wavrin que nous avons eu la
joie de découvrir en visite à cette occasion.



Cette Assemblée Générale a permis, en premier lieu, de revenir et de
valider le rapport moral 2023 introduit par la Présidente Geneviève
Bernard.

Le bilan financier 2023 présenté par Eric John (administrateur Hauts de
France), ainsi que le budget prévisionnel 2024 de la Fédération Terre de
Liens ont aussi été confirmés.

Les équipes ont ensuite présenté le rapport dʼactivités 2023 qui a été
approuvé. Les avancées stratégiques et opérationnelles ont pu être
exposées en lien avec les enjeux dʼinstallation/transmission,

dʼaccompagnement des bénévoles et de mobilisation citoyenne, de plaidoyer, de partenariats, de
recherche et dʼinnovation et de travail avec les collectivités territoriales.

L̓après-midi, une table-ronde animée par Hélène Béchet portrait sur les stratégies foncières portées
par les collectivités au service de la transition agro-écologique. Elle réunissait différents intervenants:

- Loïg Meteron, chargé d'études et de planification à
l'Agence de l'eau Artois-Picardie.

- Mélanie Lotte, chargée de développement territorial-
agriculture durable de la Métropole Européenne de Lille,

- Jean-Luc Hallé, 2ème VP “Transition alimentaire et
agricole” de Douaisis agglomération,

- Margaux Delebecque, responsable du service transition
agricole et alimentaire à Douaisis agglomération,

- Françoise Ansay ingénieure agronome, chargée de projet
"Terres publiques" de lʼasbl Terre en Vue, partenaire belge
membre du réseau européen Access To Land.

Sʼen est suivi un temps de partage pour transmettre les résultats de lʼétude réalisée cette année sur le
“baromètre des bénévoles terre de Liens”.

https://ressources.terredeliens.org/les-ressources/rapport-annuel-2023-federation-terre-de-liens
https://terre-en-vue.be/


L̓assemblée a pu découvrir ensuite la ferme Vert Tige à Wavrin. Celle-ci est actuellement en cours de
donation à la Fondation Terre de Liens, fruit de vingt années de travail et dʼéchanges entre une
diversité dʼacteurs des territoires, lʼassociation territoriale Hauts de France et la Fondation Terre de
Liens. Actuellement structurée en GFA, Vert Tige est complétée par dʼautres structures juridiques telles
que trois Biocoop qui ont été créés pour distribuer localement les produits de la ferme.

Benoit Canis, lʼun des fondateurs de Vert Tige ainsi quʼAline Delpeuch coordinatrice Terre de Liens
Hauts-de-France ont accompagné entre autres cette visite guidée en itinérance sur le site de la ferme.



Le lendemain, le CA ouvert du samedi matin a dʼabord permis de dédier un temps dʼatelier en petits
groupes avec la Commission Territoire.

La proposition était dʼenvisager quelles stratégies Terre de
Liens peut adopter en perspective desmunicipales dʼici deux
ans. Ce travail continuera en commissions tout au long de
lʼannée.

Cette matinée sʼest terminée avec les interventions de :

Flora Barré, co-responsable du pôle Animation du
Réseau Associatif, sur lʼévaluation à mi-parcours du
projet stratégique de la Fédération 2021-2026

Puis, Sabrina Wadjinny, responsable du développement dumécénat dʼentreprises,
a présenté le travail de longue haleine mené autour de la charte éthiquemécénat
de la Fédération Terre de Liens laquelle a pu être débattue et mise en vote.

En bref, une magnifique Assemblée avec une grande qualité dʼaccueil en Hauts de France, ainsi quʼune
diversité dʼinterventions, de regards et dʼéchanges pour ce temps fort 2024 qui permettait de faire un
point dʼétape sur les réalisation de la fédération mais aussi dʼenvisager avec reconnaissance les
avancées dumouvement Terre de Liens dans son ensemble.


